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电电大大院院长长抄抄袭袭论论文文被被通通报报批批评评
硕士学位遭撤销，读研期间补贴也被责令退回

日前，安徽大学历史系
历史文献专业2007届硕士研
究生刘英慧、魏峰的学位论
文被爆涉嫌大面积抄袭，且
两人毕业时还是同事关系，
共同就职于青岛广播电视大
学，刘英慧现任青岛电视大
学继续教育学院院长。23日，
青岛广播电视大学负责人接
受记者采访时称，目前针对
继续教育学院院长刘英慧论
文抄袭事件已作出处理，通
报批评并责令其退回读研期
间的补助。

两名论文抄袭者

已是处级以上干部
22日晚，安徽大学研究生院

通报论文抄袭事件调查结果，
2005级高校教师在职攻读硕士学
位学生刘英慧的硕士学位论文

《王莽、刘秀以儒治国之比较》，以
及2005级高校教师在职攻读硕士
学位学生魏峰学位论文《秦始皇、
汉武帝文化政策比较再研究》均
存在抄袭问题，学校决定撤销两
人的硕士学位，取消其导师的硕
士生指导老师资格两年。

刘英慧和魏峰都是何许人？
23日，一位青岛广播电视大学的
知情者告诉记者，刘英慧现任青
岛广播电视大学继续教育学院院
长，级别算是正处级，上任院长才
一年左右，是一位能力很强的院
长。提起刘英慧论文抄袭一事，该
知情者称他只知道院长是电大毕
业的，还不知道她有硕士学位，在
查看了刘英慧的档案后才确信。
而魏峰曾任青岛广播电视大学副
校长，去年平级调往青岛技师学
院任副院长。

“（刘英慧）她能力很强，上任
院长以来给学校带来了很多业
务，但是单位里还是有人怀疑她
的能力，可能就是因为她是电大
毕业的，学历没有别人高吧。”该
知情者说，在电大发生这样的事
他并不吃惊，但论文造假是2007
年的事，到现在都过去快10年了，
没想到还有人会把它翻出来。

当事人

暂未有回应
“目前魏峰担任我们的副院

长和党委委员，是2015年调过来
的。”23日，记者联系到青岛技师
学院宣传部的一位负责人，该负
责人表示，对于魏峰论文涉嫌抄
袭一事不知情，称核实后会再次
联系记者，但截至记者发稿，该负
责人并没有来电，记者多次拨打
对方电话也无法接通。随后，记者
拨打了刘英慧的电话，对方接通
后又匆匆挂断了电话。

23日，记者联系上了青岛广
播电视大学校长张锡科，对论文
抄袭一事，张锡科回应说，22日晚
上他们就发现了有关舆论，23日
早上，校党委立即召开了党委会，
经过调查落实目前作出了处理，
对继续教育学院院长刘英慧作出
通报批评并责令退回读研期间所
有的研究生补贴。“这个处罚也是
根据教育部的有关规定来的。”张
锡科说，至于这个硕士学位有没
有对其职位晋升带来帮助，他本
人并不知情，因为他刚刚调入这
个学校才两个月时间。“刘院长工
作能力非常突出，学校对其进行
考核，各项指标也都很好。”

近期，多所高校被爆硕士论文造假，值得注意的是，涉嫌论文抄袭者大都是在职研究生，这让
在职研究生的学术水平和学术态度再次引起人们关注。

“去年，我就碰到过一个在
职学生的论文，非常糊弄。中文
摘要第一句话讲美国社区报和
主流报纸的关系，一上来就先下
结论，而且根本不靠谱。追问之
下，这个学生甚至连这句话的出
处都说不出来，写出来的论文几
乎没有佐证和支撑。”对于在职
研究生的论文水平，省内一所高
校的硕士生导师王强用“糊弄
事”来吐槽。

王强说，与上述学生同届的
另一个在职研究生，论文用到了

统计方法，但调查对象只有12个
人。“抽样方式合理与否暂且不
说，12个人的样本数量根本没有
代表意义。”最终，这篇论文没通
过答辩。

张华2012年拿到了山大工
程硕士学位，他是通过每年10月
举行的专业硕士全国联考考上
的在职研究生。“当时的导师是
分配的，没得挑。”张华说，写论
文时，先跟导师一起讨论确定题
目，题目通常跟自己的工作相
关，“很多人安排了不到一个月

时间写论文，时间紧，所以会参
考别人的文章，为了避免查重时
出现问题，有人会把论文内容理
解消化后，再用自己的语言重新
组织。”张华说，这还算好的，当
时买论文的人也不少。

2013年毕业于武汉大学的
小邢回忆，“有的在职硕士科研能
力很强，他们会从自身工作中的
问题出发进行研究，撰写论文。”
当时专硕班里有两名在职硕士，
其中一人的毕业论文内容还很新
颖，最后获得了优秀论文。

2016年以前，想攻读在职研
究生有4种途径，分别是全国统
考、5月同等学力申请硕士学位、
10月专业硕士全国联考以及单
独考试。自2016年起，在职研究
生专业硕士学位的报考并入1月
联考，5月同等学力申硕和单独
考试不作调整。

“在所有在职硕士考试中，
‘十月联考’是最简单的，从今年
开始没有了。”为了给自己“镀

金”，在毕业七年后，卢女士在
2014年报考了山大同等学力申
请硕士学位。卢女士说，国家对
专业硕士越来越重视，原来主要
针对专业硕士的“十月联考”顺
势并入了全国统考。

在卢女士看来，衡量在职硕
士含金量的一个重要依据就是
是否有“双证”。“参加全国统考
的在职研究生，通常是定向或委
培，他们毕业会颁发毕业证和学

位证，就是双证。”卢女士说，其
他方式读在职研究生，都只有学
位证书，没有学历证书。

“双证在职研究生比较难
考，一个年级也就两三人，他们
一般和全日制硕士一起上课，
毕业论文要求很严格，而且需
要有一篇论文公开发表在专
业刊物上才能毕业。”山大儒
学高等研究院在职研究生小
张说。

卢女士回忆当时报考在职
研究生的情景，“材料审核通过
后，就可以开始学习相应的专业
课，十几门专业课由山大自主命
题考试，然后需要通过英语和专
业课程两门全国统考，全部考试
通过后，申请写毕业论文，通过
答辩，然后毕业。”她说，“只要通
过了这个全国考试，论文就很简
单了。毕竟大家工作都很忙，不
少人有家庭有孩子，导师对论文
的要求不会太高。”

日常上课也放得很松，卢女
士说，“一年时间上十几门课，一

个月上一两次课，一年就把所有
课程读完了。上课老师讲得很
快，也不按照书本，结业考试大
都开卷。”

在职研究生科研能力差异
大、论文质量良莠不齐，为何高
校还频频向“在职”示好？一位不
愿意透露姓名的研究生导师介
绍，大学各个学院为了创收，愿
意多招在职研究生，导致一个导
师往往要带七八个全日制研究
生和两三个在职研究生。

“每带一名在职研究生，学
院会给导师一定的费用，学院不

同，费用也有所不同，基本上
1000元左右。”上述导师透露，导
师介绍来读在职研究生，会给予
导师一定的奖励。比如，一名在
职研究生一学期交9000元，再加
上答辩时交的万元答辩费，学院
每招一名在职研究生就能创收
几万元。

该导师透露，给在职研究生
上课并不计入工作量，只给课时
费，所以有些老师责任心就不
强。“导师精力有限，多招生带来
的必然是学术能力和论文质量
的下降。”

自从爆出“抄袭门”，在职研
究生论文评阅标准也严格起来。
近日，山东大学研究生学位论文
评阅工作出台新规，要求在职硕
士论文全部送外盲审。

“按照常规来说，在职研究
生的论文指导主要是开题、阶段
性报告和答辩。与全日制学生相
比，导师和在职研究生之间的沟
通机会很少，甚至到了交论文的

时候才知道自己带的学生写了
什么内容。”王强坦言，加强导师
与在职研究生的沟通，在论文的
各个阶段能进行实质性的交流，
才能提高论文的质量，在多个环
节上避免出现“抄”的现象。

多名带过在职研究生的教
授认为现在的在职研究生论文
质量与往年相比有所下降。“以
往，读在职是出于对学术追求和

个人进修的心态，现在很多都是
迫于晋升、跳槽进行镀金。这反
映出社会上唯学位论的人才评
价体系和学位浮夸的风气。这种
自上而下的达标评价体系对于
踏踏实实做论文很不利，所以要
提升论文的质量，还得先从社会
对于个人的晋升评价体系上引
导。”王强建议。 （应受访
者要求，王强、张华为化名）

俩同事读研抄袭论文

本报记者 赵波

延伸调查

有学校靠招在职研究生创收，导师带十来个学生

等等到到交交论论文文才才知知道道学学生生写写了了啥啥

本报记者 许亚薇 周国芳 实习生 李莉

导师指在职研究生

论文“糊弄事”

单、双证在职硕士

含金量差很大

招一名在职研究生

能创收好几万

在职读研多是

为晋升跳槽镀金

▲23日，记者来到青岛电大，
已是继续教育学院院长的刘英慧
没有露面。

本报记者 赵波 摄

22日晚，安徽大学在研究生
院网站上贴出了对刘英慧、魏峰论
文作假的处理决定。（网站截图）
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